



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD  
TOLTÉN**

**REUNION ORDINARIA N° 54 / 2014.-**

En el sector de Toltén Viejo a 22 días del mes Mayo del año 2014, se reúne el Concejo Municipal, presidido por el Sr. Alcalde de la Comuna Don Rafael García Ferlice con la asistencia de los (a) siguientes Sres. (a) Concejales (a).

SR. GUILLERMO MARTINEZ SOTO

SR. RUBEN RAMOS QUEZADA

SR. SIGISFREDO PARDO MUÑOZ

SR. NELSON CASTRO TRECANAÑO

SR. HERNAN MACHUCA VALLEJOS

SRA. GLORIA PADILLA FERNANDEZ

**Punto N° 01 de la Tabla:** Siendo las 10:30 horas el Sr. Alcalde en nombre de Dios y de la Patria da por iniciada la presente Reunión Ordinaria, con aprobación del Acta anterior la cual es aprobada por los Sres. Concejales sin observaciones.

**Punto N° 02 de la Tabla:** Se presenta Don José Miranda Presidente Asociación de Armadores de Embarcaciones Pesqueras Artesanales de Queule, realizando una exposición que tiene que ver con la solicitud de una Subvención por un Monto de \$ 1.400.000, monto que permita solventar el pago del estudio y tramitación de la concesión marítima a la empresa que brinda asesoría y consultoría marítima integral y medio ambiente acuático al Sr. Lautaro Guerrero. Lo que se pretende sea ubicado en la explanada ubicada lado alcaldía de mar, reposicionar máquina hacer hielo en escama y también con la finalidad de contar con su propia sede gremial. Al mismo tiempo el Varadero donde solicita mejorar y de esta forma mantener las embarcaciones en óptimas condiciones.-

El Sr. Concejal Martínez expresa que la solicitud se había visto en la reunión anterior, pero se trataba más que nada aclarar por parte de los interesados en que se gastaría los recursos solicitados al Municipio. Consulta referente al estudio del Varadero y una vez que se construya ¿quién continuará con la administración de este?.

El Sr. Dirigente señala que ellos pretenden como Institución seguir con la administración del Varadero. Ya que la administración actual, no ha actuado como corresponde por lo cual se han producido muchos deterioros.

El Concejal Martínez, retomando lo planteado por el Dirigente, señala que sería muy positivo que la administración se hiciera por parte de ellos.

El Sr. Concejal Ramos, consulta si esto fue conversado con la administración actual, insistiendo en que la idea que el lugar se cuide.

El Sr. Dirigente señala que a la infraestructura portuaria no se le ha dado buen cuidado.

El Concejal machuca, señala que desde un principio a mediados del año 1995 Obras Portuarias se hizo cargo de la Dirección, pero una vez que se desligo, queda libre para que cualquier Institución o privado pueda solicitar la Concesión marítima. Por otra parte señala no desconocer la mala administración del Varadero. Quien paga el varadero es el dueño de la lancha. El año 2012 se le entregaron alrededor de \$ 6.000.000 y en este momento no se le ha realizado una buena mantención. Aclara que lo que solicita en este momento la Asociación de Armadores de Pesca es el espacio, donde se alberga la infraestructura. La otra parte es lo que está al final que en su momento fue considerado como helipuerto. Señalando que ese lugar reúne las características necesarias para instalar una planta de hielo. El Sr. Machuca señala que conoce la historia, pero sólo hace una observación. Que existen más organizaciones de Pescadores en Queule, y sería muy bien visto, que se pudieran generar los acuerdos pertinentes para que las otras organizaciones de , también pudieran usar el varadero que estuviera en buenas condiciones. Para que de esta forma no se vea la diferencia de los cobros; reiterando que sería importante hacer los convenios pertinentes. Para que no se den condiciones distintas a la hora del pago. Por otra parte señala que el lugar que fue inaugurado el año 2001, también fue desafectado, la organización que administra el muelle,

según su opinión el convenio de comodato de uso provisorio con Sernapesca y la DOP hoy en día no se podría estar cobrando. Y ese espacio en este momento nadie lo ha solicitado, por lo que debiera estar libre, refiriéndose al Muelle, donde se encuentra la Planta de Proceso y los Bóxer.

La Sra. Concejal Gloria Padilla, señala estar al tanto de la situación, del Sindicato de Armadores de Pesca, por lo tanto añade, que está de acuerdo que sean las Instituciones de la Comuna quienes trabajan en esos espacios y que no sean otras Organizaciones,

El Sr. Concejal Nelson Castro manifiesta su apoyo y respaldo a lo planteado y más aún si es utilizado para un buen fin.

El Concejal Sigisfredo Pardo manifiesta que no hay que perder de vista lo que es nuestro, y no perder el horizonte siendo localista siempre.

El Sr. Alcalde expresa que la preocupación permanente del Municipio ha sido siempre las organizaciones gremiales que funcionan en Queule, siempre se han hecho grandes esfuerzos, poniendo como ejemplo la elaboración de la Planta de frío, la cual se obtuvo. Hoy solo falta la instalación. Por lo tanto expresa que el lugar que se pretende solicitar hoy, es el lugar perfecto para instalar la Planta de Frío. En relación al Varadero manifiesta que debe estar en manos de quienes son dueños de las embarcaciones. Respecto al monto que se solicita explica que el Municipio

debe ver de dónde se puede obtener esos recursos, el cual será analizado a través de finanzas y está dispuesto a colaborar.-

En posterior votación los Sres. Concejales aprueban en forma unánime la entrega de la Subvención solicitada por esta Asociación de Armadores de Queule.

El Sr. Presidente de la Asociación, agradece por el apoyo otorgado a la Institución que preside.

**Punto N° 03 de la Tabla:** A continuación el Alcalde consulta a la asamblea por monto de Subvención a la Asociación de Fútbol Rural, compuesta por 19 Clubes, que conforman la AFUR , donde propone entregar un monto de \$ 250.000 a cada Club. Al mismo tiempo manifiesta que si algún Club Deportivo logra clasificar en algún campeonato se le cancela la movilización aparte.

El Sr. Concejales Guillermo Martínez consulta por el monto de la Subvención si es el mismo del año anterior y si esto financia la movilización.

El Sr. Concejales Hernán Ramos consulta que pasa con los Clubes Anfa, si han solicitado alguna Subvención en el año. Al mismo tiempo hace mención sobre algunos comentarios sobre los trofeos que se entregan a la liga campesinas habría alguna diferencias con los que son entregados en

Toltén. Por otra parte que el ANFA no cuenta con recursos ni siquiera para entregar premios.

El Sr. Alcalde señala que no han presentado nada, solo las peticiones por traslado.

El Sr. Concejal Machuca manifiesta su apoyo, y en relación a ANFA según su opinión señala, que el cómo participe de un club deportivo, a su organización le acomoda más seguir como están, o sea, recibiendo el apoyo en los traslados, ya que la subvención que se podría recibir no alcanzaría para cubrir el 100% de los traslados que los clubes deben realizar durante el año.

El Sr. Alcalde explica que el Municipio se preocupa de colaborar pero no realiza la administración de los Clubes.

La Sra. Concejal Gloria Padilla señala que eso es problema de administración.

El Sr. Concejal Guillermo Martínez, señala que eso corresponde a una gestión interna, de las asociaciones. Al mismo retoma el tema tratado en reunión anterior sobre Beca Deportiva a Jóvenes destacados de la Comuna, que sea comprobable. Plantea la posibilidad de otorgar una Beca estable a jóvenes de la Comuna, que esto sea un premio para la familia, que hace el esfuerzo de apoyar a quien realiza la actividad Deportiva. Argumenta que en este momento algunas familias corren con todos los gastos.

La Sra. Concejal Gloria Padilla reitera la petición de deportista Edson Vallejos, quien debe viajar próximamente a Bolivia, y se encontraría en espera de esa Beca.

El Sr. Alcalde señala que se solicitara a la DIDECO elaborar un Programa de Beca Deportiva.

El Sr. Concejal Machuca, expresa que ese reglamento debe contemplar que no es en base a postulaciones, sino que debe ser para Deportistas de la Comuna que realmente sean destacados en sus disciplinas y no tener la mirada de una Beca que cualquiera que practique una actividad Deportiva pueda postular, este debe tener una tener una connotación Regional y Nacional.

El Sr. Concejal Guillermo Martínez, argumenta que eso debe ser un filtro, que pertenezcan a alguna Institución, que trabaje con ellos y sean potenciado precisamente por la Institución, a continuación se refiere a la familia Zapata que el año anterior se le entrego un aporte y el joven pertenece a una escuela de fútbol y tiene proyección en este ámbito.

Los Sres. Concejales aprueban la entrega de una Subvención por un monto de \$ 250.000 durante el año 2014 a los 19 Clubes Deportivos de la Comuna pertenecientes a la Asociación de Clubes Rurales de Fútbol de la Comuna de Toltén.

También se acuerda crear una Beca Deportiva, que beneficie a Deportistas de la Comuna, con las características antes descritas, para lo cual se elaborará el Reglamento correspondiente.

**Punto N° 04 de la Tabla:** Se hace entrega a los Sres. Concejales del Informe del Balance de Ejecución Presupuestaria correspondiente al Primer Trimestre año 2014 del Municipio y los Servicios traspasados. Por parte de la Unidad de Control Municipal.

**Punto N° 05 de la Tabla:** Expone organización de Toltén Viejo.

A continuación se dirige a la asamblea el dirigente del Comité Vecinal de Toltén Viejo Don Aldo Cárdenas, solicita el arreglo y ensanchamiento de camino desde el cruce hasta la plaza del lugar de un metro más menos hasta el puente. Por otra parte solicita considerar los caminos vecinales con una carpeta de ripio. Agradece la posibilidad y en espera que su solicitud sea analizada.

El Sr. Concejal Ramos agrega que sería importante considerar la reparación solicitada hasta el cementerio.

A continuación se dirige el Presidente del Comité de Desarrollo Progreso y Cultura de Toltén Viejo Don Arnoldo Fehling hace entrega de documento enviado anteriormente al municipio. Agradece por acoger la petición y sesionar en el lugar. Posteriormente hace un recordatorio del

Maremoto ocurrido en Toltén el año 1960. Donde recalca que el objetivo es seguir trabajando en la reconstrucción de la parte histórica del lugar como organización. Por otra parte destaca el apoyo obtenido a través del Concejo Municipal y del Sr. Alcalde en particular. A su vez hace mención referente a la colaboración prestada de parte de la Sra. Concejal Gloria Padilla y apoyo como padrino y cofundador de parte de Don Hernán Machuca Vallejo. Al mismo tiempo solicita seguir contando con el apoyo de parte del actual Concejo Municipal. A su vez da conocer los avances logrados a través de proyectos de Gobierno Regional, que han ido mejorando gran parte de los sitios como el cementerio, cierre de la Plaza. Seguidamente da a conocer el monto de los recursos asignados por un monto de \$ 21.000.000.-

A continuación presenta inquietud referente a la posibilidad de construir un torreón en el cerro la pólvora para lo cual solicita apoyo a los Sres. Concejales. Este proyecto estaría formulado para ser presentado dentro del presente año o el año siguiente. Por otra solicita apoyo al Municipio con la finalidad de mantener el casco histórico del lugar. A si mismo plantea la posibilidad de asfaltar el acceso hasta plaza Angamos, cementerio y concretando con una ciclo vía que conecte Nueva Toltén con Toltén.

- Solicita mantención permanente de la Plaza Angamos e iluminación de Plaza y acceso a camposanto.
- Concretar trabajo de limpieza de carrumbas y junquillos con Maquinarias Tractor y Trituradora.-

Al mismo solicita al Municipio se revisen los Protocolos con los cuales se estado apoyando desde la Unidad Productiva Udel la instalación de un "Semillero de Papas" en el sector en la entrada de la localidad. Situación que afecta directamente todos los esfuerzos realizados en preservar y mantener la condición Histórica de Toltén Viejo. Por lo cual pide que como Comité y como vecinos del sector no se apoyen este tipo de iniciativas sin consultar a los que viven en el sector.

Finalmente presenta como uno de los sueños a futuro como hacer que el "rio Catrilef sea un río navegable" tal cual era antes. De acuerdo a lo expuesto hace entrega del documento a los Sres. Concejales e insiste que esto no se quede en palabras, da los agradecimientos a los Sres. Concejales y agradece la colaboración.

Posteriormente presenta fotografías y el trabajo que se pretende hacer en el lugar.-

El Sr. Alcalde señala que se analizará el documento para ver de qué forma el Municipio puede aportar.

El Sr. Concejales Guillermo Martínez da las gracias a los Dirigentes de ambas instituciones, destacando la fecha donde se cambió el destino de la Comuna el 22 de Mayo de 1960. Por ello añade que es simbólico, pero al mismo tiempo expresa que el gobierno local es hacer que los compromisos de trabajos de estas organizaciones que se están haciendo en el lugar sean más ágiles. Dando relevancia al trabajo que se ha realizado con pocos recursos, que de acuerdo a su opinión esto como Municipio se podría hacer realizando otro tipo proyectos si se le diera una connotación

especial al lugar Histórico como Toltén Viejo. Al mismo tiempo hace mención que el próximo año es el vencimiento del Pladeco por lo cual sugiere que sería importante comenzar a dialogar sobre el tema para proyectar una zona que debe ser rescatada por la trascendencia de las personas que siguen habitando el lugar. Insiste que sería importante apoyar la parte turística del lugar en forma más decidida y elaborar planes por parte del Municipio. Para que Toltén tenga la importancia necesaria no solo en la memoria de la gente sino también en las generaciones nuevas.

El Sr. Concejal Ramos apoya lo planteado por el Sr. Guillermo Martínez, refiriéndose a la Historia, la idea es inyectar recursos no solo a lo correspondiente a la conectividad. Por lo que sugiere apoyar fuertemente las iniciativas expuestas.-

El Sr. Alcalde expresa que se apoyara totalmente el proyecto presentado por los Dirigentes, a su vez expone que la idea es apoyar un proyecto global y buscar la fuente de financiamiento, como ejemplo un FNDR por varios millones que permita cubrir los gastos que significa dejar habilitado un lugar con diferentes construcciones, y junto con ello mejorar la conectividad.

El Sr. Concejal Martínez reitera que habría que tomar en consideración la idea y la experticia de las personas que integran el Comité de Cultura, donde uno atiende el rescate cultural y el otro va en apoyo de la calidad de vida de los quedaron después del Terremoto habitando este sector. Por lo que la idea es elaborar un proyecto en conjunto con el Municipio.

El Sr. Concejal Hernán Machuca felicita al Comité de Cultura por los trabajos realizados, y su vez manifiesta su rechazo abiertamente a la posibilidad de construir en el lugar un "Semillero de Papas" en el sector. Por otra parte hace hincapié que para esto no se hicieron las consultas a los vecinos ni a los dirigentes. Manifiesta que es muy buena la idea, pero debe ser ubicado en los sectores más productivos, pero no en un lugar donde se pretende canalizar y conservar como Patrimonio histórico. Considera que los proyectos son para el futuro en cambio señala que lo que ahora preocupa es lo que se planteado en la solicitud, referente a la posibilidad de instalar un semillero de papas en el sector.

La Sra. Concejal Gloria Padilla retoma lo planteado por el Sr. Concejal Machuca, reiterando el trabajo en relación al rescate del Patrimonio, por lo que en esta oportunidad no le parece que no se haya consultado a los vecinos, referente a la iniciativa que se pretende instalar. Por otra parte resalta que es un trabajo que se demoró demasiado tiempo en retomarlo. Al mismo tiempo señala que actualmente existe solo el material recopilado por la Sra. Mónica Sandoval y la Sra. Hilma Munroe. Por lo que no existe un libro donde nuestros niños puedan conocer la Historia de Toltén Viejo y como se formó Nueva Toltén. Por otra parte se refiere a las Comunidades Mapuche tienen su sentimiento al respecto. Por otra parte señala que Queule cuenta con su memoria escrita por Yoselin Jaramillo e Ismael Baso. Por lo tanto quienes no conocen la Historia hay un lugar donde se puede conocer. Finalizando que es muy interesante lo que se está

haciendo en cuanto al rescate del patrimonio, pero para cualquier iniciativa debe ser consultado a los dueños de casa.

El Sr. Concejal Sigisfredo Pardo felicita por el trabajo que se está haciendo, como profesor manifiesta que sería importante que en el ramo de historia, se adjuntara una Biografía en este caso del pueblo, para que la gente conozca su Historia. Por lo considera que el sector de Toltén Viejo es un lugar lleno de Historia.

El Sr. Concejal Nelson Castro felicita el trabajo que se ha realizado hasta ahora por parte del Comité de Cultura representando por Arnoldo Fehling Wedlant, ya que gracias a Video editado del Terremoto conoció también a alguien de su familia. Por lo que concuerda y comparte lo expuesto por los Sres. Concejales, donde se opone al Semillero que se pretende instalar en el lugar.

EL Sr. Concejal Martínez respecto al tema del semillero señala que es un trámite que se está haciendo por la Federación de Pequeños Agricultores en Bienes Nacionales. Por otra parte manifiesta que el Municipio de Toltén con esta reunión y acto simbólico pretende recordar a todos los sobrevivientes del Borde Costero.-

A continuación se presenta ante el Concejo una representante de Sras. que realizaron un curso donde se capacitaron en emprendimiento de turismo rural, dando a conocer sus iniciativas como unas con otras pueden potenciarse , solicitando que el Municipio pueda apoyarlas en concretar todas o algunas de ellas de manera que lo aprendido no quede sólo como

una linda iniciativa , sino que sea algo que permita desarrollar el turismo en los sectores donde ellos intervienen con sus proyectos.

Recibida la información por los Sres. Concejales, estos están en total acuerdo de apoyar a estas Personas de manera que puedan llegar a concretarse sus trabajos.

Próxima reunión el 26 de Mayo de 2014 a las 11:00 hrs., en el Sector de Pocoyán.-

Se levanta la sesión siendo las 13:15Hrs.

SR. GUILLERMO MARTÍNEZ SOTO  
CONCEJAL

SR. HERNÁN RAMOS QUEZADA  
CONCEJAL

SR. SIGIFREDO PARDO MUÑOZ  
CONCEJAL

SR. NELSON CASTRO TRECANA  
CONCEJAL

SR. HERNÁN MACHUCA VALLEJOS  
CONCEJAL

SRA. GLORIA PADILLA FERNANDEZ  
CONCEJALA

SR. RIGOBERTO NEGRON SANTANDER  
SECRETARIO MUNICIPAL

SR. RAFAEL GARCIA FERLICE  
ALCALDE